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Hasta el Último Jalón: Construcción de Domo en Valle Lerma

Reconocimiento 
a la Eficiencia 

del Registro 
Civil de Santiago 

Ixcuintla
José María Castañeda  

El presidente municipal Eduardo Lugo 
López recibió de manos del oficial del 
registro civil 12 libros que enriquecen el 
acervo cultural de la historia del registro 
civil de Santiago Ixcuintla. Este gesto busca 
mejorar la eficiencia en las consultas de 
actas y agilizar los trámites en la búsqueda 
de archivos históricos, reflejando todo lo 
que ha acontecido en el municipio.
Hace algunos meses, la señora Soledad 
Robles, procedente de Culiacán, Sinaloa, 
pero con raíces santiaguenses, acudió a 
las oficinas del registro civil en busca de 
unas actas necesarias para legalizar una 
documentación importante para su madre, 
María Abrigo. Quienes acompañábamos a 
la solicitante nos sentimos satisfechos al 
ver la eficiencia demostrada por el personal 
del departamento, administrado por el Lic. 
Daniel Ayala.
La administración del profesor Eduardo 
Lugo se ha destacado por proporcionar 
a los santiaguenses las herramientas 
necesarias para actualizar sus documentos 
en el momento requerido. Este compromiso 
quedó demostrado en la oficina del registro 
civil, donde se respondió eficazmente a las 
necesidades del pueblo.

José María Castañeda 

“Hasta el último jalón, vamos a dejar obra,” 
le dijo el presidente municipal Eduardo Lugo 
al regidor Alan Aldana Gutiérrez, al dar el 
banderazo de arranque para la construcción 
de un domo de usos múltiples. Esta obra, 
que beneficiará a la juventud deportista de la 

comunidad de Valle Lerma, tendrá un costo 
aproximado de 3 millones 600 mil pesos.
El regidor de la zona serrana, Alan Aldana, 
expresó su gratitud hacia el presidente 
municipal: “Mi comunidad está muy 
agradecida, y yo, sobre todo, le estoy muy 
agradecido. Cuente conmigo para cualquier 
circunstancia.” Aldana explicó que sus paisanos 

habían solicitado constantemente esta 
obra. “Yo insistía ante la autoridad, pero 
no fue sino hasta ahora, en el crepúsculo 
de la administración, que estamos viendo 
cristalizar esta obra tan requerida por mi 
pueblo y especialmente por los jóvenes, 
quienes ven en el deporte una forma de 
desfogar todo el ánimo y la fuerza que su 
juventud les exige.”
Visiblemente emocionado, Aldana continuó: 
“Agradezco al profesor Eduardo Lugo esta 
disposición de cumplir, en el último tramo 
de su administración, el compromiso 
adquirido con mi poblado.” Con esto, 
Aldana demostró con creces la importancia 
de ostentar un cargo de servidor público 
comprometido con su comunidad. Desarrollo turístico Nuevo 

Nayarit ocupa primer lugar en 
inversión: Navarro Quintero
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Las personas no cambian en su forma 
de ser, sino que se desenmascaran

Desaparece último 
glaciar de Venezuela 

por altas temperaturas
Madrid.  Venezuela ha dejado 
de ser un país con glaciares 
tras la desaparición del glaciar 
Humboldt. Esta pérdida es el 
último golpe a los glaciares 
tropicales, que han ido 
desapareciendo a medida 
que las temperaturas han 
aumentado.
Una comparación de imágenes 
muestra el cambio en la 
extensión del hielo del glaciar 
entre 2015 y 2024. Las 
imágenes se adquirieron con el 
OLI (Operational Land Imager) 
en Landsat 8 y OLI-2 en Landsat 
9, respectivamente. Ambas 
imágenes muestran la región 
hacia el final de su estación seca 
para minimizar la influencia de 
la capa de nieve estacional en 
la apariencia de los restos de 
hielo.
El glaciar Humboldt ha estado 
durante mucho tiempo en lo 
alto de la Sierra Nevada de 
Mérida, una cordillera en la 
extensión norte de la Cordillera 
de los Andes de América del 
Sur. En 2015, los científicos 
estimaron que este glaciar 
se extendía alrededor de 0.1 
kilómetros cuadrados (10 
hectáreas), informa la NASA.
Para 2024, el área de hielo 
se había reducido para cubrir 
aproximadamente una décima 
parte de esa superficie. Aunque 
no existe un criterio de tamaño 
universalmente aceptado que 
defina un glaciar, los científicos 
generalmente coinciden en 
que un campo de hielo de este 
tamaño está estancado, lo que 
significa que es demasiado 
pequeño para fluir pendiente 
abajo bajo la presión de 
su propio peso. Según esa 
definición, Venezuela ahora 
está libre de glaciares.
Humboldt ha sido el último 
glaciar de Venezuela desde 
2009, luego de la pérdida de 
otros glaciares en picos cercanos. 
A pesar de su proximidad al 
ecuador, el glaciar sobrevivió 

tanto tiempo en parte debido 
a su altitud. Los glaciares en los 
trópicos (la región de la Tierra 
que se extiende a lo largo del 
ecuador entre las latitudes 
de aproximadamente 30°N y 
30°S) existen debido al clima 
frío y nevoso que se encuentra 
en las elevaciones altas.
El glaciar Humboldt se aferraba 
a una pendiente y un lecho en 
la base del Pico Humboldt, que 
se encuentra justo por debajo 
del Pico Bolívar, el pico más alto 
del país. La topografía también 
podría haber jugado un papel en 
su relativa longevidad. Rodeado 
de pendientes extremadamente 
pronunciadas, el hielo de 
Humboldt se asentaba en una 
pendiente ligeramente más 
suave donde la nieve podía 
acumularse y compactarse 
hasta convertirse en hielo 
glacial durante las condiciones 
más frías del pasado.
Pero la altitud y la topografía 
no han sido suficientes 
para sostener el glaciar 
indefinidamente. La evidencia 
de imágenes satelitales 
y aéreas, observaciones 
terrestres y fuentes históricas 
indican que el glaciar Humboldt 
ha estado en declive durante 
mucho tiempo. En 1910, tenía 
una extensión de 3 kilómetros 
cuadrados y ahora cubre 
alrededor de 0.01 kilómetros 
cuadrados, lo que convierte a 
Venezuela en la primera nación 
postglacial de los Andes.
Los glaciares de otras partes de 
los trópicos están mostrando 
una respuesta similar al 
calentamiento. Los glaciares 
del Kilimanjaro en Tanzania y 
Puncak Jaya en Indonesia, por 
ejemplo, se han convertido en 
campos de hielo estancados. 
Los satélites siguen siendo una 
herramienta importante para 
los científicos que cartografian 
estos cambios y estudian cómo 
responden el paisaje y los 
ecosistemas.

En la entrega anterior en la que nos 
referimos a los enterradores del 
Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), hubo alguien que comentó que 
posiblemente le ocurra lo mismo o 
algo similar al Partido de Movimiento 
de Regeneración Nacional (Morena), 
si es que el presidente, Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO), se desliga 
por completo, una vez que concluya 
su mandato en la Presidencia de la 
República, de todo lo que signifique 
política, tal y como él mismo lo ha 
anunciado constantemente.
Y lo anterior debido a que, en cuanto 
el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano, abandonó definitivamente 
el PRD, quienes quedaron al frente 
no supieron o les importó muy poco 
aprovechar todo el potencial que llegó 
a tener en sus momentos de gloria el 
partido del Sol Azteca; tal vez porque lo 
único que buscaron siempre -los ahora 
enterradores- fue su beneficio personal 
que el bienestar popular.
No por nada se dice y afirma que las 
personas no cambian, sino que simple 
y sencillamente se desenmascaran. Y 
claramente se comprueba hoy en día 
que los llamados o conocidos como “los 
chuchos”, Jesús Ortega Martínez y Jesús 
Zambrano Grijalva, así como Guadalupe 
Acosta Naranjo y demás caterva que 
contribuyeron a la ya casi desaparición del 
PRD, no estaban en las filas de un partido 
más identificado con el pensamiento de 
izquierda por convicción, sino nada más 
por su propio interés, para sacar en su 
provecho lo más que se pudiera tanto 
en cuestión económica como influencia 
política y todo tipo de prebendas.
Existe la posibilidad, como se dijo en la 
entrega anterior que, tal vez pudo haber 
sido una estrategia que Cuauhtémoc 
Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia 
Martínez, Rodolfo González Guevara y 
demás supuestos disidentes abandonaran 
el PRI para contener a la izquierda 
mexicana haciéndose pasar como estar 
afines con ese ideal. Sin embargo, varios 
de estos expriistas al ver y comprobar 
cómo gran parte del pueblo, así como 
izquierdistas de toda la vida en nuestro 
país tomaban de buena fe el entonces 
denominado como Frente Democrático 
Nacional que, posteriormente devengó 
en el PRD, generando un gran movimiento 
popular, el ingeniero Cárdenas Solórzano 
y quizás otros de sus congéneres vieron y 
comprobaron que la idea de convertirse 
a la izquierda no era tan descabellada 

debido al arraigo popular que comenzó a 
tener, vieron que era mejor estar con el 
pueblo y no en su contra.
No así el señor Porfirio Muñoz Ledo, quien 
a la mejor no pudo desprenderse de sus 
raíces políticas y menos de su partido 
nodriza, el PRI ni tampoco se atrevió 
a desobedecer las posibles órdenes 
que les habían dado para introducirse 
en el movimiento de izquierda como 
caballos de Troya, para después 
desestabilizar desde dentro cualquier 
tipo de potencialidad de la izquierda que 
pudiera poner en riesgo la estabilidad 
sobre alfileres que tenía México en aquel 
entonces. Pues no por nada a varios de 
los dirigentes de aquel Consejo General 
de Huelga (CGH) del movimiento 
estudiantil de 1968, una vez que se 
fueron calmando las aguas turbias, 
muchos de ellos fueron colocados en 
cargos de la administración pública o 
como rectores en alguna universidad; 
no como pago de compensación, desde 
luego, sino para que ya no movieran el 
tapete en caso de que les llegaran de 
nuevo las calenturas de la lucha social.
Pero también varios de los que se 
vieron involucrados en el movimiento 
estudiantil de 1968, así como en la 
matanza del Jueves de Corpus, del 10 
de junio de 1971, al ver la fundación del 
PRD, vieron la oportunidad de engrosar 
sus filas, algunos por convicción y otros, 
tal y como pudo haber sido con los 
mentados chuchos, vieron la oportunidad 
de recomponer sus vidas, las de ellos, por 
supuesto.
El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, como 
viejo animal político vio y comprobó 
cómo se estaba fragmentando el partido 
político que coadyubó a conformar, 
cómo se empezaron a distribuir en las 
mentadas tribus en las que cada una 
quería llevar agua a su molino sin atender 
las causas populares, buscando nada más 
el beneficio propio, comprobando por sí 
mismo cómo hacían a un lado estatutos 
y postulados del partido; no traicionando, 
porque debido a su comportamiento 
dentro del PRD jamás los aceptaron, sino 
que su supuesta aceptación era nada 
más de dientes para afuera, porque en 
sí, en realidad les estorbaban para sus 
aviesos fines.
Así que, si AMLO se desliga por completo 
de Morena, posiblemente le ocurra lo 
mismo que al PRD o que tal vez llegue 
a ser otra hegemonía como la época 
dorada del PRI.
Sea pues. Vale.

Problemas de Vialidad y Educación 
en Santiago Ixcuintla: Acosta García 

José María Castañeda 

En una entrevista concedida en sus oficinas de 
Tránsito y Vialidad, ubicadas al oriente de la 
población, José Miguel Acosta García, conocido 
como “El Burritas”, expresó su preocupación por 
la desorientación de los jóvenes en relación con la 
seguridad vial. Pese a los programas educativos que 
se llevan a cabo en los centros escolares, muchos 
jóvenes, especialmente aquellos que manejan 
motocicletas, no siguen las normas adecuadas de 
conducción.
“Los jóvenes están muy desorientados. A pesar de 
los programas de vialidad que implementamos en 
las escuelas, muchos no entienden la importancia 
de conducir de manera segura,” comentó Acosta 
García. “Sus padres compran motocicletas para 
que lleguen rápido a sus estudios, lo cual está bien, 
pero el problema surge cuando estos jóvenes se 

reúnen por las tardes para jugar arrancones, realizar 
piruetas o simplemente correr en las carreteras 
vecinales de las comunidades.”
Según Acosta García, rara es la semana en la que no 
tienen que atender un accidente vial, muchos de ellos 
con consecuencias fatales. “El personal de Tránsito 
y Vialidad constantemente realiza operativos para 
frenar estos accidentes, pero nos enfrentamos a 
críticas. En esos momentos, somos vistos como los 
villanos que solo buscan afectar la economía de los 
dueños de las motocicletas, que son detenidas por 
no traer placas o porque los conductores no usan 
las mínimas medidas de seguridad personal como 
cascos, chamarras y pantalones adecuados.”
“Chema, si vas ahora afuera de la escuela 
preparatoria, verás unas cien motocicletas 
estacionadas y de esas, solo seis o siete tienen 
placas. Aun así, nosotros somos los malos de la 
película, cuando los infractores de la ley son los 

alumnos que traen sus motocicletas sin placas o los 
padres por ser permisivos,” concluyó José Miguel 
Acosta García, visiblemente frustrado.

OROMAPAS trabaja en bombas de 
agua quemadas en San Dieguito 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Derivado a un alto voltaje producido 
por descargas eléctricas, OROMAPAS 
Acaponeta se 
e n c u e n t r a 
r e a l i z a n d o 
m a n i o b r a s 
para remplazar 
dos bombas 
quemadas del 
sistema de 
rebombeo, una en 
San Dieguito de 
Arriba y otra en 
Amado Nervo.
Lo anterior se está 
realizando para 
solventar la falta 
de agua en dichas 
comunidades y 
que el sistema 
funcione con 
normalidad en las 
próximas horas.
A ello, el 

Organismo Operativo del Agua 
Potable y Alcantarillado de Acaponeta 
pide paciencia mientras se culminen 
las labores.
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Gira de agradecimiento de Ampelio Gutiérrez

En breve, UMF y varios CAF reanudarán atención a 
los derechohabientes y sus familias: Issste Nayarit

Está en proceso de selección el personal que proporcionará los servicios a los pacientes

Por Pedro Bernal
Gente y Poder 

Ampelio Gutiérrez, presidente 

municipal electo de Rosamorada, 
señaló, en la gira del 
agradecimiento, cerramos este día 
en San Diego del naranjo y Santa 

Fe, como lo prometí en campaña 
volví para agradecer el apoyo 
brindado y sobre todo para dar 
soluciones a los problemas que 

prestan 
CON FUERZA Y CORAZÓN POR 
SAN DIEGO DEL NARANJO Y 
SANTA FE 

Tepic, Nayarit.- Con el objetivo de 
brindar atención médica oportuna a los 
derechohabientes y sus familias, en breve 
reanudarán el servicio varios Consultorios 
de Atención Familiar (CAF) y una Unidad de 
Medicina Familiar (UMF) de Nayarit, informó 
el subdelegado médico de la Oficina de 
Representación del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado (Issste) en la entidad, Juan Eduardo 

Velázquez Flores. 

Indicó que se está llevando a cabo el proceso 
de contratación del personal médico para 
otorgar el servicio, y agregó que ya se trabaja 
en la asignación de los responsables para 
cuatro CAF y una UMF. 

“Tenemos en puerta la contratación de 
personal médico para los CAF de San Felipe 

Aztatán, Santa María del Oro, San Pedro 
Lagunillas, San Blas, y la UMF de San Juan de 
Abajo, en el municipio de Bahía de Banderas”, 
señaló.

Por el momento, la atención se está otorgando 
de la siguiente manera: 

-Derechohabientes que pertenecen al CAF de 
San Felipe Aztatán pueden acudir a la UMF de 
Tecuala. 

-Los de San Pedro Lagunillas serán atendidos 
en la UMF de Compostela.

-Los de Santa María del Oro y San Blas, pueden 
ir directamente a la CMF “Joaquín Cánovas 
Puchades” en Tepic. 

De igual forma, los pacientes y quienes vivan 
en San Juan de Abajo en el municipio de Bahía 
de Banderas tienen la opción de ir a la UMF 
en La Peñita de Jaltemba o bien a la Clínica 
Hospital (CH) de Puerto Vallarta, Jalisco.

Aclaró que esto será sólo unas semanas, 
en lo que finalmente se concluye el proceso 
de contratación del personal, para que 
nuevamente se preste la atención en los 
CAF mencionados y en la UMF, por lo que los 
afiliados ya no tendrán que trasladarse desde 
sus lugares de origen para ser atendidos, 
concluyó el subdelegado médico.

En Santiago, se 
contará con nuevas 
aulas en la escuela 

“Benito Juárez”
En la Escuela Primaria Lic. Benito Juárez 
en el municipio de Santiago Ixcuintla, se 
realizó una inversión de 5 millones 405 mil 
pesos, que se destinarán a la demolición 
de un edificio con daño estructural y a 
la construcción de un nuevo edificio de 
dos niveles que albergará cinco aulas 
didácticas, mejorando así las condiciones 
de enseñanza para las y los estudiantes, 
de esta forma, el gobierno que encabeza el 
mandatario nayarita, Miguel Ángel Navarro 
Quintero sigue transformando los espacios 
educativos.

El desarrollo turístico de Nuevo Nayarit ocupa 
el primer lugar en inversión: Navarro Quintero 

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, en una entrevista telefónica para 
Heraldo Radio con Sergio Sarmiento y Lupita 
Juárez, informó sobre el trabajo realizado 
desde el inicio de su gobierno en materia de 
seguridad, inversión turística y recaudación, 
con el objetivo de posicionar a Nayarit como 
un estado modelo en todos los sentidos.
Navarro Quintero destacó que el desarrollo 
turístico ya no se centra en Nuevo Vallarta, sino 
en Nuevo Nayarit, siendo el primer lugar en 
inversión turística y en visitantes a estas zonas. 
Mencionó la variedad de opciones turísticas, 
desde el turismo ecológico hasta el turismo de 
montaña, que han logrado resurgir Nayarit en 
todos los aspectos después de haber estado 
oculto por muchos años.
El mandatario estatal resaltó que numerosos 
hoteles de clase internacional están en proceso 

de desarrollo, y se ha coordinado con los 
ayuntamientos para no retrasar las licencias 
de inicio y dar certeza jurídica a la posesión de 
la tierra. Además, mencionó la construcción 
de un parque industrial y la transformación 
del aeropuerto convencional en un aeropuerto 
internacional turístico de carga y descarga, con 
el apoyo del presidente Andrés Manuel López 
Obrador.
Navarro Quintero indicó también el propósito 
de construir una base naviera de gran calado 
en Compostela, en la zona del litoral, que 
conecte con Europa, Asia, Centro y Sudamérica 
y Norteamérica. En cuanto a infraestructura 
terrestre, mencionó la construcción de una 
red carretera y ferroviaria que conecta con la 
costa este de Estados Unidos. “Nayarit está 
en la rodilla del país. Podemos comunicarnos 
con todos los escenarios del país. Tenemos 

la riqueza del sureste y las 
oportunidades del norte”, 
afirmó.
Además, destacó la donación 
de 43 mil hectáreas de riego a 
través del Canal Centenario, una 
infraestructura que potenciará la 
producción agrícola del estado. 
Subrayó la importancia de la 
depuración del hato ganadero, 
libre de tuberculosis, brucelosis 
y abigeato, y la posibilidad de 
exportar a Estados Unidos 
con el respaldo de Senasica 
y autoridades sanitarias 
estadounidenses. También 

mencionó la producción de camarón en zonas 
estuarinas y la riqueza de los manglares y 
ríos del estado, calificando a Nayarit como 
un paraíso para la inversión y un lugar de 
tranquilidad para sus ciudadanos.
En el tema de seguridad, el gobernador resaltó 
la importancia del papel de los gobernadores y 
la necesidad de una apasionada entrega para 
enfrentar los riesgos sociales. Se reforzaron las 
estructuras policiales con mejores uniformes, 
equipo, capacitación y conciencia social, para 
generar confianza en la sociedad y fomentar 
la inversión y el turismo. Señaló la necesidad 
de colaboración constante entre los estados 
vecinos: Sinaloa al norte, Jalisco al sur y 
Zacatecas al este.
Desde el inicio de su gobierno, Navarro Quintero 
propuso la creación de una Universidad Policial 
para formar a quienes tengan vocación, no 
solo la necesidad de un empleo. Incrementó 
el número de elementos policiales de 700 a 
1,600, mejorando sus salarios de 10,000 a 
15,000 pesos con todas sus prestaciones. 
También destacó la colaboración con el Ejército, 
la Marina y la Guardia Nacional, aunque señaló 
que las policías municipales aún requieren 
mucho avance para garantizar la seguridad 
ciudadana.
Finalmente, el gobernador destacó el 
incremento significativo en la recaudación 
desde el inicio de su gestión, elevándola a 2,600 
millones de pesos en el primer año, pasando de 
una recaudación artesanal a una sistematizada, 
lo que permite realizar inversiones en diversos 
rubros.
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Gobierno estatal atiende a 
integrantes de la colonia 
Nueva Esperanza de Tepic 

La secretaria General de Gobierno, 
Rocío Esther González García, 
atendió a las y los habitantes de 
esta colonia a quienes les dio la 
certeza de que la administración 
que encabeza el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero está siempre al pendiente 
de quienes como ellos, solicitaron 

su intervención para mejorar su 
calidad de vida.
González García les informó a 
los presentes en dicho encuentro 
que se realizará el enlace con 
los titulares de las diversas 
instituciones con el objetivo 
de ir resolviendo los temas 
planteados.

Inversión de 6 MDP en 
rehabilitación Puente Chino 

Con una inversión de 6 millones, 500 mil 
pesos se rehabilita el tramo del puente 
Pozo Chino a Playa Los Corchos en 
Santiago Ixcuintla, una obra que mejorará 

significativamente la conectividad y la 
seguridad vial no solo de quienes transitan 
a diario por ahí, sino de los visitantes que 
acuden a estos puntos de disfrute familiar.

Con obras de verdad, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero 
cumple con el pueblo de Santiago 
Ixcuintla.

Muere famoso astronauta William 
Anders tras caída de avión

Washington.  El mayor general retirado William 
Anders, el ex astronauta del  Apolo 8  que tomó 
la icónica fotografía de la “Salida de la Tierra” que 
muestra el planeta como una canica azul en sombras 
desde el espacio en 1968, murió el viernes cuando 
el avión que pilotaba solo se desplomó. en las aguas 
de las Islas San Juan en el estado de Washington. 
Tenía 90 años. Su hijo, Greg Anders, confirmó la 
muerte a The Associated Press.
“La familia está devastada”, dijo Greg Anders. “Era un 
gran piloto y lo extrañaremos muchísimo”. Anders 
dijo que la foto fue su contribución más significativa 
al programa espacial, dado el impacto filosófico y 
ecológico que tuvo, además de asegurarse de que 
el módulo de comando y el módulo de servicio 
del Apolo 8 funcionaran.
Alrededor de las 11:40 am llegó un informe de que 
un avión modelo antiguo se estrelló en el agua y se 
hundió cerca del extremo norte de la isla Jones, dijo 
el sheriff del condado de San Juan, Eric Peter.

Según la Asociación Federal de Aviación, en ese 
momento solo el piloto estaba a bordo del avión 
Beech A45. William Anders dijo en una entrevista de 
historia oral de la NASA en 1997 que no creía que la 
misión Apolo 8 estuviera libre de riesgos, pero que 
había importantes razones nacionales, patrióticas y 
de exploración para seguir adelante.
Estimó que había aproximadamente una 
probabilidad entre tres de que la tripulación no 
regresara y la misma probabilidad de que la misión 
fuera un éxito y la misma probabilidad de que 
la misión no comenzara para empezar. Dijo que 
sospechaba que Cristóbal Colón navegaba con 
peores probabilidades.
Contó cómo la tierra parecía frágil y aparentemente 
físicamente insignificante, y sin embargo era su 
hogar.  “Habíamos estado yendo hacia atrás y al 
revés, realmente no vimos la Tierra ni el Sol, y 
cuando dimos la vuelta y vimos la primera salida de 
la Tierra”, dijo.

“Eso ciertamente fue, con diferencia, lo más 
impresionante. Ver este orbe tan delicado y colorido 
que para mí parecía un adorno de árbol de Navidad 
surgiendo sobre este paisaje lunar tan austero y feo 
realmente contrastó”.
La Junta Nacional de Seguridad en el Transporte y 
la FAA están investigando el accide

Telescopio Webb detecta impresionante 
colisión de asteroides a 63 años luz

Madrid. Astrónomos han captado lo que parece 
ser una instantánea de una colisión masiva de 
asteroides gigantes en Beta Pictoris, un sistema 
estelar vecino conocido por su tumultuosa 
formación planetaria.
Las observaciones, registradas a 63 años luz de 
la Tierra, ponen de relieve los procesos volátiles 
que dan forma a los sistemas estelares como 
el nuestro, ofreciendo una visión única de las 
etapas primordiales de la formación planetaria.
“Beta Pictoris se encuentra en una edad en 
la que la formación de planetas en la zona de 
planetas terrestres todavía está en curso a 
través de colisiones de asteroides gigantes, 
por lo que lo que podríamos estar viendo aquí 
es básicamente cómo se están formando los 
planetas rocosos y otros cuerpos en tiempo 
real”, dijo en un comunicado Christine Chen, 

astrónoma de la Universidad Johns Hopkins 
que dirigió la investigación.
Los hallazgos se presentan ahora en la 
244 Reunión de la Sociedad Astronómica 
Estadunidense en Madison, Wisconsin.
El equipo de Chen detectó cambios significativos 
en las señales de energía emitidas por los 
granos de polvo alrededor de Beta Pictoris al 
comparar nuevos datos del Telescopio Espacial 
James Webb con observaciones del Telescopio 
Espacial Spitzer de 2004 y 2005. Con las 
mediciones detalladas del Webb, el equipo 
rastreó la composición y el tamaño de las 
partículas de polvo en el área exacta analizada 
previamente por Spitzer.
Centrándose en el calor emitido por los silicatos 
cristalinos (minerales que se encuentran 
comúnmente alrededor de estrellas jóvenes, 

así como en la Tierra y otros 
cuerpos celestes), los científicos no 
encontraron rastros de las partículas 
observadas previamente en 2004-
05. Esto sugiere que se produjo 
una colisión cataclísmica entre 
asteroides y otros objetos hace unos 
20 años, pulverizando los cuerpos 
en partículas de polvo fino más 
pequeñas que el polen o el azúcar en 
polvo, dijo Chen.
“Creemos que todo ese polvo es lo 
que vimos inicialmente en los datos 
del Spitzer de 2004 y 2005”, dijo 
Chen, quien también es astrónoma 

en el Instituto de Ciencia del Telescopio 
Espacial. “Con los nuevos datos de Webb, la 
mejor explicación que tenemos es que, de 
hecho, presenciamos las consecuencias de 
un evento cataclísmico poco frecuente entre 
grandes cuerpos del tamaño de asteroides, 
lo que marca un cambio completo en nuestra 
comprensión de este sistema estelar”.
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¡Promover el resguardo de la memoria 
histórica y cultural de las instituciones!

 

¡Un verano lleno de ciencia y tecnología!
 
Se llevó a cabo la ceremonia para la 
entrega de becas económicas y despedida 
a estudiantes de la Universidad, que 
realizarán estancia presencial del XXIX 
Verano de la Investigación Científica 

y Tecnológico del Pacífico 2024. 
En esta ocasión 135 estudiantes 
recibieron apoyo económico por parte 
del Patronato UAN y 99 estudiantes 
realizarán su estancia con recurso propio. 

¡Aprendan nuevos conocimientos, 
descubran su vocación en la ciencia y 
a donde vayan porten con orgullo el 
nombre de la UAN, es su momento 
Ocelotes!

Con la finalidad de conmemorar el Día 
Internacional de los Archivos, se llevó a cabo 
la inauguración de la “Semana de la Cultura 
Archivística”, 
un evento en colaboración de la Universidad, 
el Archivo General del Estado de Nayarit y 
el Consejo Local de Archivos del Estado de 
Nayarit. 
Del 10 al 14 de junio se realizarán diversas 
actividades como conferencias, conversatorios 
y una exposición de documentos y material 
histórico del Estado de Nayarit y la UAN.
 
¡Acciones que fomentan el acceso a la 
información pública y la transparencia

BRUTALMENTE ATROPELLADO 
EN LA FEDERAL 15

* El Joven motociclista quedó sin vida en el lugar del accidente al ser 
impactado totalmente en su cabeza.

Por Edgardo Andrade

Un trailer termina arrollando a un masculino 
que se transportaba en una motocicleta 
Italika 150 en color Roja con negro sobre la 
carretera federal 15 casi llegando al crucero 
de Chilapa Municipio de Rosamorada 
El impacto fue en la cabeza quedando 
instantáneamente muerto en el lugar, 
quedando su humanidad regada sobre la 
cinta asfáltica.
El joven era originario de la comunidad de 
Pilas Municipio de Rosamorada 
Varias horas estuvo el tráfico intermitente 
hasta la llegada de SEMEFO y servicios 
periciales para la investigación y el 
levantamiento del cuerpo.

Predio de extracción en Jala, será 
investigado para proceder a su clausura 
Por instrucción del gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, el secretario 
de Desarrollo Sustentable en Nayarit, César 
Lara Fonseca, visitó un predio de extracción 
irregular ubicado en terrenos del municipio 
de Jala, en el tramo de la carretera Jala - 
Ahuacatlán, el cual está en abandono desde el 
año 2018.

En dicho recorrido, Lara Fonseca detectó un 
depósito de escombro, sin huellas de actividad 
reciente, sin embargo; había un derrumbe 
natural, huellas de vehículos y casquillos, por 
lo que las autoridades encargadas procederán 
a la investigación del propietario del sitio, para 
con una orden judicial, proceder a la clausura 
del mismo.

Cabe destacar; que la última visita por parte 
del personal de la Procuraduría Estatal de 
Protección al Ambiente y Ordenamiento 
Territorial (PROEPAOT) y de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, el pasado 
mes de marzo, corroboraron que es un banco 
irregular en abandono y utilizado como campo 
de tiro.
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EN PERSECUCIÓN DETIENE LA AIC 
A MASCULINO POR HOMICIDIO

* Iba acompañado de una mujer y un arma para lo que se ofreciera, mientras manejaba una camioneta de 
lujo BMW, y se paseaba tranquilamente por las calles de la ciudad.

Por César Gutiérrez

La tarde de ayer se registró una persecución 
que termino en accidente y con la detención 
de una pareja.
Se conoció que elementos de la Agencia 
de Investigación Criminal dependientes de 
la Fiscalía General del Estado de Nayarit; 
tenían días en búsqueda de un sujeto que 
contaba con una orden de aprehensión 
dictada por un Juez de Control por el delito 
de homicidio, por lo que al tenerlo a la 
vista, cuando circulaba en una camioneta 
marca BMW, tipo X3, color negro, por 
la Avenida México esquina con Avenida 
Victoria, le marcan el alto, a lo que dicho 
individuo reacciona y huye del lugar por 
la Avenida México.
Al llegar a la intersección con la calle 
Tenochtitlan, otra unidad adscrita a 
la AIC, le corta el paso, impactando el 
frente donde están los sensores, por lo 
que truenan las bolsas de aire de la SUV 
de lujo; provocando que se bloqueara 
la marcha y así dar por finalizada la 
persecución, facilitando la detención de 
los ocupantes y encontrando un arma 
de fuego fajada en el conductor de la 

unidad, por lo que fueron asegurados la 
pareja y puestos a disposición ante el Agente 
del Ministerio Público de Atención Temprana, 
además de ejecutar la orden citada, por lo 
que también fue puesto el conductor ante el 
Juez de Control donde deberá de responder 
por el delito de Homicidio Calificado.
Peritos de campo de los Servicios Periciales, 
levantaron muestras de los indicios para 
la complementación de la carpeta de 
investigación correspondiente.
La circulación se reabrió después de casi 3 
horas verse interrumpida.

PARA APOYAR A PRODUCTORES AGRÍCOLAS 
de Tepic, se entregará planta patrón de 

aguacate, naranjo agrio y mango, por parte 
del Gobierno de Tepic, que comparte la 

convocatoria para acceder a este beneficio.

Avanza gobierno de 
Tepic en trabajos 
de limpieza del 

antiguo cause del río 
Mololoa, abarcando 

las colonias Luis 
Donaldo Colosio, 
Tierra y Libertad, 

Lirios, 18 de Agosto 
y Manantiales. Las 
labores de limpieza 
se extenderán a la 

avenida principal de 
Los Colomos.
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CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL L.P.N.-INAAPS-21/2024 

En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Nayarit en su artículo 133, y de 
conformidad con los artículos 78, 79, 80 Y 82 Fracción II de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, Artículo 38 del Reglamento de la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, el Instituto de Adquisiciones Arrendamientos y 
Prestación de Servicios del Estado de Nayarit. 

C O N V O C A 

A los interesados en participar en las Licitación Pública Nacional número: L.P.N.-INAAPS-29/2024 para la
contratación de prestación de servicio de mantenimiento a la red de radiocomunicación Tetrapol y L.P.N.-
INAAPS-30/2024 para la contratación de prestación de servicio de mantenimiento al sistema de telefonía y del 
sistema CAD, ambas para el Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública (uso de centro de 
control, comando, cómputo, comunicaciones y coordinación (C-5)), mismas que se llevarán a cabo con recurso 
Federal, Ramo 33. 

No. de 
Licitación Lote  Descripción Genérica Descripción Específica Cantidad U/M

L.P.N.-INAAPS-
29/2024 

Único 
(incluye 4 
Partidas) 

contratación de 
prestación de servicio de 
mantenimiento a la red de 

radiocomunicación 
Tetrapol 

Servicio de mantenimiento preventivo 
y correctivo a 9 sitios de repetición de 
radiocomunicación Tetrapol.  

9 servicio 

Servicio de mantenimiento preventivo 
y correctivo a 20 equipos del centro de 
control y explotación. 

20 servicio 

Servicio de mantenimiento preventivo 
a 11 enlaces de microondas. 11 servicio 

Junta de Aclaraciones Apertura de Propuestas 
Técnicas y Económicas Fecha Límite para Adquirir Bases Costo de las bases

17 de junio de 2024 
13:00 horas 

21 de junio de 2024 
12:00 horas 

20 de junio de 2024 
14:00 horas $0.00 

No. de 
Licitación Lote  Descripción Genérica Descripción Específica Cantidad U/M

L.P.N.-INAAPS-
30/2024 

Único 
(incluye 2 
Partidas) 

contratación de 
prestación de servicio de 
mantenimiento al sistema 
de telefonía y del sistema 

CAD 

Mantenimiento al sistema de telefonía 
del centro de control, comando, 
cómputo y comunicaciones Tepic y 
subcentros.   

1 servicio 

Mantenimiento Sistema Safety Net 
CAD. 1 servicio 

Junta de Aclaraciones Apertura de Propuestas 
Técnicas y Económicas Fecha Límite para Adquirir Bases Costo de las bases

17 de junio de 2024 
14:00 horas 

21 de junio de 2024 
13:00 horas 

20 de junio de 2024 
14:00 horas $0.00 

El Licitante interesado deberá presentar para su inscripción en el Instituto de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, sito en Mariano Abasolo 245 Ote., Col. Centro, Código Postal 
63000, Tepic, Nayarit, lo siguiente: 

 Solicitud por escrito de interés a participar, indicando el número y descripción de la licitación en la que 
va a participar. 

 Escrito en el que manifiesta bajo protesta de decir verdad, que cuenta con facultades suficientes para 
comprometerse por sí, o por su representada acompañando documento oficial que acredite su 
personalidad jurídica.

 Acta constitutiva y modificaciones en su caso, para persona moral y para persona física, documento que 
acredite su personalidad jurídica. 

 Deberá presentar documentación, que acredite un capital contable de $1,500,000.00 (un millón 
quinientos mil pesos 00/100 M.N.) para cada una de las licitaciones; la cual deberá de acreditarse con 
la declaración fiscal 2023, para las personas físicas y morales; en el caso de las personas físicas que 
no estén obligadas a presentar declaración anual, deberán acreditar su capital contable mediante la 
elaboración de estados financieros y autorizados por contador público certificado ante el SAT.  
En el supuesto de que dicha declaración anual no contenga por sí misma los estados financieros, estos 
deberán de ser presentados con la autorización de contador púbico certificado ante el SAT; o deberán 

CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL L.P.N.-INAAPS-21/2024 

de presentar los que emite el SAT, acompañado de un oficio bajo protesta de decir verdad que son 
emitidos y descargados del portal oficial del SAT, (aplica para la persona moral y persona física). 

 Documentación que acredite su experiencia o capacidad de surtimiento, (presentar facturas, curriculum 
y contratos). 

 Escrito en el que manifieste el domicilio para oír y recibir todo tipo de notificaciones aún las de carácter 
personal, las que surtirán todos sus efectos legales mientras no señale otro distinto. 

 Escrito Mediante el cual declare que no se encuentra en alguno de los supuestos que establece el 
Artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de 
Nayarit. 

 Deberá presentar documento bajo protesta de decir verdad, de que se encuentra al corriente en el 
cumplimiento de sus obligaciones ante el fisco federal, acompañado de la constancia de situación fiscal 
y opinión de cumplimiento la cual deberá ser con “opinión positiva" emitidas por el SAT a través de la 
página de internet WWW.SAT.GOB.MX, no mayor a 30 días naturales a la presentación de la 
documentación. 

Los escritos y documentos anteriores se presentarán y estarán dirigidos al Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit y deberán hacer referencia a los datos de la 
licitación en la que va a participar, una vez que se revisen los mismos y cumpla con todos los escritos y 
documentos anteriores, se le entregaran las bases correspondientes, las cuales no tendrán costo alguno y se 
pondrán a disposición de las personas interesadas del 12 al 20 de junio de 2024. 
Los eventos de cada proceso licitatorio se llevarán a cabo en la Sala de Juntas del Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit. 
El idioma en que deberán presentarse las proposiciones será: español.  
La moneda que deberán cotizarse las proposiciones será: pesos mexicanos 
La prestación de los servicios para ambas licitaciones se realizará a partir del siguiente día hábil a la notificación 
del fallo correspondiente, en diversas localidades y municipios dentro del estado de Nayarit, y de conformidad 
con lo establecido en las bases respectivas. 
El pago a el proveedor adjudicado lo efectuarán el Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad 
Pública en dos exhibiciones, un primer pago del 50% por el concepto de anticipo el cual el licitante deberá de 
garantizar mediante póliza de fianza a favor de la Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno del 
Estado de Nayarit y el 50% restante una vez terminada la prestación de servicios y de conformidad con lo 
establecido en las bases respectivas. 
Se podrá otorgar hasta un 50% por el concepto de anticipo el cual el licitante deberá de garantizar mediante 
póliza de fianza a favor de la Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno del Estado de Nayarit. 
No podrán presentar propuestas, las personas físicas o morales que se encuentren en los supuestos de los 
artículos 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, 
Artículo 69 y 69-B del Código Fiscal de la Federación. 
Las ofertas que cumplan los requisitos de la presente convocatoria y bases serán evaluadas comparativamente 
en forma equivalente, analizando las diferentes condiciones ofrecidas por los oferentes, capacidad de respuesta 
a los requerimientos del comprador, condiciones disponibles en cuanto a precio, calidad, financiamiento, 
oportunidad y demás circunstancias pertinentes que aseguren las mejores condiciones de compra para el 
Estado.  
Se adjudicará por lote para cada una de las licitaciones. 
El/los contrato(s) respectivo(s) se le asignara a la propuesta que resulte solvente porque reúne, conforme a los 
criterios de adjudicación establecidos en las bases de licitación respectiva, las condiciones legales, técnicas y 
económicas requeridas por la convocante y garantice satisfactoriamente el cumplimiento de las obligaciones 
respectivas. (Criterio de Evaluación Binario). 

Tepic, Nayarit, 12 de junio del 2024 
ATENTAMENTE 

LIC. ISMAEL BRANDON CERRITOS MARCOS 

CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL L.P.N.-INAAPS-21/2024 

DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE ADQUISICIONES,
ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT

CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL L.P.N.-INAAPS-21/2024 

DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE ADQUISICIONES,
ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT

Con implantes cocleares 
y salud auditiva, DIF 

Nayarit transforma la 
vida de más nayaritas

Tepic, Nayarit.- Transformar la 
vida y fortalecer el desarrollo 
de quienes más lo necesitan, es 
uno de los objetivos principales 
del Sistema DIF Nayarit —
encabezado por la doctora 
Beatriz Estrada Martínez—, y 
que gracias al abanico de apoyos 
que ofrece, los beneficios pueden 
llegar hasta cada integrante de 
la familia. 
Tal es el caso del pequeño Yusef 
Alessando Macías Ruiz de cuatro 
años de edad, a quien le fue 
diagnosticada pérdida auditiva 
profunda bilateral. Su mamá, 
Maribel Ruiz no dejó de tocar 
puertas desde el principio, pues 
sabía que la salud de su hijo era 
prioridad, y fue en el Corazón de 
Tu Gobierno, donde encontró 
la respuesta que tanto había 
buscado.
“Hace cinco meses nos 
enteramos que mi hijo tiene 
hipoacusia y buscamos la forma 
de encontrar apoyo. Tocamos 
muchas puertas porque la verdad 
sí es algo que no en cualquier 
lado podíamos conseguir. Es 
muy costoso, mucho, la verdad 
no hubiéramos podido nosotros 
lograrlo sin el apoyo de todas 
las personas que nos apoyaron, 
el gobernador, el DIF Estatal”, 
compartió.
Hoy, Yusef al igual que más 
nayaritas, tiene una nueva 

oportunidad de vivir plena 
e inclusivamente gracias al 
esfuerzo de su familia y al apoyo 
gratuito recibido por parte del 
Sistema DIF Nayarit. La señora 
Maribel agradece por toda la 
atención y el apoyo recibido. 
“Agradecerles a todos, al 
gobierno, a la doctora del DIF 
estatal, que no tengo palabras 
para agradecerles, pero ojalá 
y sigan apoyando a más niños 
como al mío. Muchísimas 
gracias al gobernador, a la 
doctora Beatriz. Que sigan así, 
que lo sigan haciendo muy bien 
y pues estamos muy contentos 
mi esposo y mi familia. Muchas 
gracias”, finalizó emocionada. 
El Corazón de Tu Gobierno seguirá 
trabajando permanentemente 
porque las y los nayaritas que 
más lo necesitan cuenten con 
el acceso a servicios y atención 
de calidad, viables de acuerdo 
a su situación económica y que 
otorguen una mejora real en su 
calidad de vida.

Inversiones están seguras en 
México; se construirá un mejor 
sistema de justicia: Sheinbaum

Ciudad de México. Los inversionistas nacionales y 
extranjeros “no tienen de qué preocuparse por una 
reforma del Poder Judicial, porque finalmente se va 
a construir un mejor sistema de justicia para el país. 
Sus inversiones están seguras en México”, seguirá 
habiendo Estado de Derecho y hay certidumbre, 
aseguró Claudia Sheinbaum Pardo, virtual presidenta 
electa.
En su primera conferencia de prensa en la casa 
de transición,  recordó que ni con el Fobaproba 
se detuvieron las inversiones; “quizá por la crisis 
económica que se planteó y ahí se hicieron las cosas 
fueran del margen jurídico”.
Subrayó que México es un Estado libre, soberano. 
“Procuramos con la cuarta transformación cada 
vez más justicia en todos los sentidos, social, 
ambiental, para las mujeres, un sistema de justicia 
que funcione”.
“Nuestro mensaje a los inversionistas es que no 
tienen que preocuparse, no es una cosa contra la 
otra  el Estado de Derecho y la certidumbre existen  
no hay ningún problema para la inversión en nuestro 

país”.
Comentó que anoche la CEO de Walt Mart le planteó 
que tienen mucho interés en seguir invirtiendo en 
nuestro país, “y como ellos, hay muchos (otros) 
inversionistas”.
Sheinbaum resaltó que no están de acuerdo con 
la reforma desde el mismo Poder Judicial, pero 
“también es importante que ellos lo discutan”.
-¿Se sentaría a dialogar con la Presidenta de la 
Corte?
-Es que no es un asunto personal, que se abra 
la discusión al pueblo de México, a los distintos 
sectores  Que se conozca cómo está constituido el 
Poder Judicial”.
Sheinbaum Pardo aseguró que  “tiene que avanzar 
la Reforma al Poder Judicial, (porque) fue parte de 
lo que se planteó en la campaña, y no tiene por 
qué haber preocupaciones porque finalmente es 
para fortaleza de la justicia en nuestro país, de la 
seguridad, del bienestar de los mexicanos”.
Puede haber “alguna situación en estos momentos 
(volatilidad del peso) pero yo confío que la economía 

es sólida y siempre va a haber diálogo con todos los 
sectores. Lo importante es que sepa”.
Subrayó que en México “hay estabilidad económica, 
social, política y en el marco siempre del cumplimento 
de las normas de nuestro país, pues evidentemente 
esta relación comercial con el mundo entero y 
particularmente con empresas de Estados Unidos, 
la relocalización de empresas, eso va a continuar, 
pero al mismo tiempo hay una agenda del pueblo 
de México, un proyecto de nación que tiene que 
continuar. No tiene que haber preocupaciones de 
los inversionistas, porque nuestro país va a seguir 
siendo cada vez más fuerte”.
Hay que entender la reforma, precisó y mencionó la 
posibilidad de proponer una encuesta sobre lo que 
opina el pueblo de México sobre el Poder Judicial.

El posible regreso de Trump a la Casa 
Blanca marca elecciones en EU

Washington y Nueva York. Después 
de meses en que los sondeos 
registraban una ventaja de 
Donald Trump en la elecciones 
presidenciales, el presidente Joe 
Biden ha avanzado lo suficiente 
para lograr estar empatado en 
estados claves y a nivel nacional.
Pero estos comicios siguen girando 
sobre un solo hombre: Trump. Una 
mayoría de votantes encuestados 
por CBS News opinó que “la 

principal razón” de su apoyo a Biden 
no son los atributos del presidente 
demócrata sino evitar el retorno 
de Trump a la Casa Blanca. Sólo un 
27 por ciento indicó que apoya al 
presidente porque les cae bien. O 
sea, gran parte del voto para Biden 
es más bien un voto anti-Trump. 
Y eso lo reconoce implícitamente 
la campaña de Biden, con gran 
parte de su propaganda alertando 
sobre los peligros de un retorno de 
Trump.
En contraste, una mayoría de los 
votantes pro Trump dice que su 
principal motivación es porque 
“me gusta”. Los votantes perciben 
a Trump como más firme, con 
más energía y más efectivo que 
el actual presidente. Un 80 por 
ciento que apoya a Trump cree 
que la condena criminal con la que 
culminó su juicio el mes pasado, 
sencillamente fue una persecución 
política en su contra del gobierno 
de Biden, y una mitad de estos 

simpatizantes opina que Trump 
debería “obtener venganza” 
contra sus opositores si llega a la 
presidencia.
Durante los últimos cinco meses, 
el dominio casi total del debate 
político de Trump ha alarmado a 
demócratas e incluso dentro de 
la Casa Blanca. “Una sensación 
generalizada de temor se ha 
instalado en los niveles más altos 
del Partido Demócrata sobre las 
perspectivas de reelección del 
presidente Joe Biden, aun entre 
políticos electos y estrategas”, 
reportó el medio  Politico  hace un 
par de semanas. “Todo el año, 
los demócratas han estado en un 
esfuerzo sin alegría y agotante 
en lo que va de la elección del 
2024. Pero ahora, a casi 5 meses 
de la elección, la ansiedad se ha 
transformado en una inquietud 
palpable”.
La campaña de Biden insiste en que 
apenas arranca esta contienda y 

que los cinco meses entre ahora 
y la elección en noviembre es 
una eternidad en los comicios 
presidenciales. Funcionarios de la 
campaña han compartido como 
noticias buenas las encuestas 
recientes de CBS News y el análisis 
del influyente sitio de Internet 
“538” que muestran a Trump y 
Biden en un empate virtual en los 
sondeos nacionales.
Pero el argumento principal de 
Biden y los demócratas en esta 
elección es que, aunque no te 
guste el actual presidente o creas 
que es demasiado viejo o que no 
está haciendo lo suficiente, esta 
elección es una decisión entre 
preservar la democracia o el fin 
del experimento estadunidense. 
“Cómo se verá el fascismo 
estadunidense”, fue el encabezado 
de la portada de la revista nacional 
centrista  New Republic  al invitar 
a un análisis sobre qué implicaría 
una presidencia de Trump.
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En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Nayarit en su artículo 133, y de 
conformidad con los artículos 78, 79, 80 Y 82 Fracción II de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, Artículo 38 del Reglamento de la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, el Instituto de Adquisiciones Arrendamientos y 
Prestación de Servicios del Estado de Nayarit. 

C O N V O C A 

A los interesados en participar en las Licitación Pública Nacional número: L.P.N.-INAAPS-29/2024 para la
contratación de prestación de servicio de mantenimiento a la red de radiocomunicación Tetrapol y L.P.N.-
INAAPS-30/2024 para la contratación de prestación de servicio de mantenimiento al sistema de telefonía y del 
sistema CAD, ambas para el Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública (uso de centro de 
control, comando, cómputo, comunicaciones y coordinación (C-5)), mismas que se llevarán a cabo con recurso 
Federal, Ramo 33. 

No. de 
Licitación Lote  Descripción Genérica Descripción Específica Cantidad U/M

L.P.N.-INAAPS-
29/2024 

Único 
(incluye 4 
Partidas) 

contratación de 
prestación de servicio de 
mantenimiento a la red de 

radiocomunicación 
Tetrapol 

Servicio de mantenimiento preventivo 
y correctivo a 9 sitios de repetición de 
radiocomunicación Tetrapol.  

9 servicio 

Servicio de mantenimiento preventivo 
y correctivo a 20 equipos del centro de 
control y explotación. 

20 servicio 

Servicio de mantenimiento preventivo 
a 11 enlaces de microondas. 11 servicio 

Junta de Aclaraciones Apertura de Propuestas 
Técnicas y Económicas Fecha Límite para Adquirir Bases Costo de las bases

17 de junio de 2024 
13:00 horas 

21 de junio de 2024 
12:00 horas 

20 de junio de 2024 
14:00 horas $0.00 

No. de 
Licitación Lote  Descripción Genérica Descripción Específica Cantidad U/M

L.P.N.-INAAPS-
30/2024 

Único 
(incluye 2 
Partidas) 

contratación de 
prestación de servicio de 
mantenimiento al sistema 
de telefonía y del sistema 

CAD 

Mantenimiento al sistema de telefonía 
del centro de control, comando, 
cómputo y comunicaciones Tepic y 
subcentros.   

1 servicio 

Mantenimiento Sistema Safety Net 
CAD. 1 servicio 

Junta de Aclaraciones Apertura de Propuestas 
Técnicas y Económicas Fecha Límite para Adquirir Bases Costo de las bases

17 de junio de 2024 
14:00 horas 

21 de junio de 2024 
13:00 horas 

20 de junio de 2024 
14:00 horas $0.00 

El Licitante interesado deberá presentar para su inscripción en el Instituto de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, sito en Mariano Abasolo 245 Ote., Col. Centro, Código Postal 
63000, Tepic, Nayarit, lo siguiente: 

 Solicitud por escrito de interés a participar, indicando el número y descripción de la licitación en la que 
va a participar. 

 Escrito en el que manifiesta bajo protesta de decir verdad, que cuenta con facultades suficientes para 
comprometerse por sí, o por su representada acompañando documento oficial que acredite su 
personalidad jurídica.

 Acta constitutiva y modificaciones en su caso, para persona moral y para persona física, documento que 
acredite su personalidad jurídica. 

 Deberá presentar documentación, que acredite un capital contable de $1,500,000.00 (un millón 
quinientos mil pesos 00/100 M.N.) para cada una de las licitaciones; la cual deberá de acreditarse con 
la declaración fiscal 2023, para las personas físicas y morales; en el caso de las personas físicas que 
no estén obligadas a presentar declaración anual, deberán acreditar su capital contable mediante la 
elaboración de estados financieros y autorizados por contador público certificado ante el SAT.  
En el supuesto de que dicha declaración anual no contenga por sí misma los estados financieros, estos 
deberán de ser presentados con la autorización de contador púbico certificado ante el SAT; o deberán 
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de presentar los que emite el SAT, acompañado de un oficio bajo protesta de decir verdad que son 
emitidos y descargados del portal oficial del SAT, (aplica para la persona moral y persona física). 

 Documentación que acredite su experiencia o capacidad de surtimiento, (presentar facturas, curriculum 
y contratos). 

 Escrito en el que manifieste el domicilio para oír y recibir todo tipo de notificaciones aún las de carácter 
personal, las que surtirán todos sus efectos legales mientras no señale otro distinto. 

 Escrito Mediante el cual declare que no se encuentra en alguno de los supuestos que establece el 
Artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de 
Nayarit. 

 Deberá presentar documento bajo protesta de decir verdad, de que se encuentra al corriente en el 
cumplimiento de sus obligaciones ante el fisco federal, acompañado de la constancia de situación fiscal 
y opinión de cumplimiento la cual deberá ser con “opinión positiva" emitidas por el SAT a través de la 
página de internet WWW.SAT.GOB.MX, no mayor a 30 días naturales a la presentación de la 
documentación. 

Los escritos y documentos anteriores se presentarán y estarán dirigidos al Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit y deberán hacer referencia a los datos de la 
licitación en la que va a participar, una vez que se revisen los mismos y cumpla con todos los escritos y 
documentos anteriores, se le entregaran las bases correspondientes, las cuales no tendrán costo alguno y se 
pondrán a disposición de las personas interesadas del 12 al 20 de junio de 2024. 
Los eventos de cada proceso licitatorio se llevarán a cabo en la Sala de Juntas del Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit. 
El idioma en que deberán presentarse las proposiciones será: español.  
La moneda que deberán cotizarse las proposiciones será: pesos mexicanos 
La prestación de los servicios para ambas licitaciones se realizará a partir del siguiente día hábil a la notificación 
del fallo correspondiente, en diversas localidades y municipios dentro del estado de Nayarit, y de conformidad 
con lo establecido en las bases respectivas. 
El pago a el proveedor adjudicado lo efectuarán el Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad 
Pública en dos exhibiciones, un primer pago del 50% por el concepto de anticipo el cual el licitante deberá de 
garantizar mediante póliza de fianza a favor de la Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno del 
Estado de Nayarit y el 50% restante una vez terminada la prestación de servicios y de conformidad con lo 
establecido en las bases respectivas. 
Se podrá otorgar hasta un 50% por el concepto de anticipo el cual el licitante deberá de garantizar mediante 
póliza de fianza a favor de la Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno del Estado de Nayarit. 
No podrán presentar propuestas, las personas físicas o morales que se encuentren en los supuestos de los 
artículos 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, 
Artículo 69 y 69-B del Código Fiscal de la Federación. 
Las ofertas que cumplan los requisitos de la presente convocatoria y bases serán evaluadas comparativamente 
en forma equivalente, analizando las diferentes condiciones ofrecidas por los oferentes, capacidad de respuesta 
a los requerimientos del comprador, condiciones disponibles en cuanto a precio, calidad, financiamiento, 
oportunidad y demás circunstancias pertinentes que aseguren las mejores condiciones de compra para el 
Estado.  
Se adjudicará por lote para cada una de las licitaciones. 
El/los contrato(s) respectivo(s) se le asignara a la propuesta que resulte solvente porque reúne, conforme a los 
criterios de adjudicación establecidos en las bases de licitación respectiva, las condiciones legales, técnicas y 
económicas requeridas por la convocante y garantice satisfactoriamente el cumplimiento de las obligaciones 
respectivas. (Criterio de Evaluación Binario). 

Tepic, Nayarit, 12 de junio del 2024 
ATENTAMENTE 

LIC. ISMAEL BRANDON CERRITOS MARCOS 
CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL L.P.N.-INAAPS-21/2024 

DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE ADQUISICIONES,
ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT

CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL L.P.N.-INAAPS-21/2024 

DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE ADQUISICIONES,
ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT

Con implantes cocleares 
y salud auditiva, DIF 

Nayarit transforma la 
vida de más nayaritas

Tepic, Nayarit.- Transformar la 
vida y fortalecer el desarrollo 
de quienes más lo necesitan, es 
uno de los objetivos principales 
del Sistema DIF Nayarit —
encabezado por la doctora 
Beatriz Estrada Martínez—, y 
que gracias al abanico de apoyos 
que ofrece, los beneficios pueden 
llegar hasta cada integrante de 
la familia. 
Tal es el caso del pequeño Yusef 
Alessando Macías Ruiz de cuatro 
años de edad, a quien le fue 
diagnosticada pérdida auditiva 
profunda bilateral. Su mamá, 
Maribel Ruiz no dejó de tocar 
puertas desde el principio, pues 
sabía que la salud de su hijo era 
prioridad, y fue en el Corazón de 
Tu Gobierno, donde encontró 
la respuesta que tanto había 
buscado.
“Hace cinco meses nos 
enteramos que mi hijo tiene 
hipoacusia y buscamos la forma 
de encontrar apoyo. Tocamos 
muchas puertas porque la verdad 
sí es algo que no en cualquier 
lado podíamos conseguir. Es 
muy costoso, mucho, la verdad 
no hubiéramos podido nosotros 
lograrlo sin el apoyo de todas 
las personas que nos apoyaron, 
el gobernador, el DIF Estatal”, 
compartió.
Hoy, Yusef al igual que más 
nayaritas, tiene una nueva 

oportunidad de vivir plena 
e inclusivamente gracias al 
esfuerzo de su familia y al apoyo 
gratuito recibido por parte del 
Sistema DIF Nayarit. La señora 
Maribel agradece por toda la 
atención y el apoyo recibido. 
“Agradecerles a todos, al 
gobierno, a la doctora del DIF 
estatal, que no tengo palabras 
para agradecerles, pero ojalá 
y sigan apoyando a más niños 
como al mío. Muchísimas 
gracias al gobernador, a la 
doctora Beatriz. Que sigan así, 
que lo sigan haciendo muy bien 
y pues estamos muy contentos 
mi esposo y mi familia. Muchas 
gracias”, finalizó emocionada. 
El Corazón de Tu Gobierno seguirá 
trabajando permanentemente 
porque las y los nayaritas que 
más lo necesitan cuenten con 
el acceso a servicios y atención 
de calidad, viables de acuerdo 
a su situación económica y que 
otorguen una mejora real en su 
calidad de vida.

Inversiones están seguras en 
México; se construirá un mejor 
sistema de justicia: Sheinbaum

Ciudad de México. Los inversionistas nacionales y 
extranjeros “no tienen de qué preocuparse por una 
reforma del Poder Judicial, porque finalmente se va 
a construir un mejor sistema de justicia para el país. 
Sus inversiones están seguras en México”, seguirá 
habiendo Estado de Derecho y hay certidumbre, 
aseguró Claudia Sheinbaum Pardo, virtual presidenta 
electa.
En su primera conferencia de prensa en la casa 
de transición,  recordó que ni con el Fobaproba 
se detuvieron las inversiones; “quizá por la crisis 
económica que se planteó y ahí se hicieron las cosas 
fueran del margen jurídico”.
Subrayó que México es un Estado libre, soberano. 
“Procuramos con la cuarta transformación cada 
vez más justicia en todos los sentidos, social, 
ambiental, para las mujeres, un sistema de justicia 
que funcione”.
“Nuestro mensaje a los inversionistas es que no 
tienen que preocuparse, no es una cosa contra la 
otra  el Estado de Derecho y la certidumbre existen  
no hay ningún problema para la inversión en nuestro 

país”.
Comentó que anoche la CEO de Walt Mart le planteó 
que tienen mucho interés en seguir invirtiendo en 
nuestro país, “y como ellos, hay muchos (otros) 
inversionistas”.
Sheinbaum resaltó que no están de acuerdo con 
la reforma desde el mismo Poder Judicial, pero 
“también es importante que ellos lo discutan”.
-¿Se sentaría a dialogar con la Presidenta de la 
Corte?
-Es que no es un asunto personal, que se abra 
la discusión al pueblo de México, a los distintos 
sectores  Que se conozca cómo está constituido el 
Poder Judicial”.
Sheinbaum Pardo aseguró que  “tiene que avanzar 
la Reforma al Poder Judicial, (porque) fue parte de 
lo que se planteó en la campaña, y no tiene por 
qué haber preocupaciones porque finalmente es 
para fortaleza de la justicia en nuestro país, de la 
seguridad, del bienestar de los mexicanos”.
Puede haber “alguna situación en estos momentos 
(volatilidad del peso) pero yo confío que la economía 

es sólida y siempre va a haber diálogo con todos los 
sectores. Lo importante es que sepa”.
Subrayó que en México “hay estabilidad económica, 
social, política y en el marco siempre del cumplimento 
de las normas de nuestro país, pues evidentemente 
esta relación comercial con el mundo entero y 
particularmente con empresas de Estados Unidos, 
la relocalización de empresas, eso va a continuar, 
pero al mismo tiempo hay una agenda del pueblo 
de México, un proyecto de nación que tiene que 
continuar. No tiene que haber preocupaciones de 
los inversionistas, porque nuestro país va a seguir 
siendo cada vez más fuerte”.
Hay que entender la reforma, precisó y mencionó la 
posibilidad de proponer una encuesta sobre lo que 
opina el pueblo de México sobre el Poder Judicial.

El posible regreso de Trump a la Casa 
Blanca marca elecciones en EU

Washington y Nueva York. Después 
de meses en que los sondeos 
registraban una ventaja de 
Donald Trump en la elecciones 
presidenciales, el presidente Joe 
Biden ha avanzado lo suficiente 
para lograr estar empatado en 
estados claves y a nivel nacional.
Pero estos comicios siguen girando 
sobre un solo hombre: Trump. Una 
mayoría de votantes encuestados 
por CBS News opinó que “la 

principal razón” de su apoyo a Biden 
no son los atributos del presidente 
demócrata sino evitar el retorno 
de Trump a la Casa Blanca. Sólo un 
27 por ciento indicó que apoya al 
presidente porque les cae bien. O 
sea, gran parte del voto para Biden 
es más bien un voto anti-Trump. 
Y eso lo reconoce implícitamente 
la campaña de Biden, con gran 
parte de su propaganda alertando 
sobre los peligros de un retorno de 
Trump.
En contraste, una mayoría de los 
votantes pro Trump dice que su 
principal motivación es porque 
“me gusta”. Los votantes perciben 
a Trump como más firme, con 
más energía y más efectivo que 
el actual presidente. Un 80 por 
ciento que apoya a Trump cree 
que la condena criminal con la que 
culminó su juicio el mes pasado, 
sencillamente fue una persecución 
política en su contra del gobierno 
de Biden, y una mitad de estos 

simpatizantes opina que Trump 
debería “obtener venganza” 
contra sus opositores si llega a la 
presidencia.
Durante los últimos cinco meses, 
el dominio casi total del debate 
político de Trump ha alarmado a 
demócratas e incluso dentro de 
la Casa Blanca. “Una sensación 
generalizada de temor se ha 
instalado en los niveles más altos 
del Partido Demócrata sobre las 
perspectivas de reelección del 
presidente Joe Biden, aun entre 
políticos electos y estrategas”, 
reportó el medio  Politico  hace un 
par de semanas. “Todo el año, 
los demócratas han estado en un 
esfuerzo sin alegría y agotante 
en lo que va de la elección del 
2024. Pero ahora, a casi 5 meses 
de la elección, la ansiedad se ha 
transformado en una inquietud 
palpable”.
La campaña de Biden insiste en que 
apenas arranca esta contienda y 

que los cinco meses entre ahora 
y la elección en noviembre es 
una eternidad en los comicios 
presidenciales. Funcionarios de la 
campaña han compartido como 
noticias buenas las encuestas 
recientes de CBS News y el análisis 
del influyente sitio de Internet 
“538” que muestran a Trump y 
Biden en un empate virtual en los 
sondeos nacionales.
Pero el argumento principal de 
Biden y los demócratas en esta 
elección es que, aunque no te 
guste el actual presidente o creas 
que es demasiado viejo o que no 
está haciendo lo suficiente, esta 
elección es una decisión entre 
preservar la democracia o el fin 
del experimento estadunidense. 
“Cómo se verá el fascismo 
estadunidense”, fue el encabezado 
de la portada de la revista nacional 
centrista  New Republic  al invitar 
a un análisis sobre qué implicaría 
una presidencia de Trump.

CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL L.P.N.-INAAPS-21/2024 

de presentar los que emite el SAT, acompañado de un oficio bajo protesta de decir verdad que son 
emitidos y descargados del portal oficial del SAT, (aplica para la persona moral y persona física). 

 Documentación que acredite su experiencia o capacidad de surtimiento, (presentar facturas, curriculum 
y contratos). 

 Escrito en el que manifieste el domicilio para oír y recibir todo tipo de notificaciones aún las de carácter 
personal, las que surtirán todos sus efectos legales mientras no señale otro distinto. 

 Escrito Mediante el cual declare que no se encuentra en alguno de los supuestos que establece el 
Artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de 
Nayarit. 

 Deberá presentar documento bajo protesta de decir verdad, de que se encuentra al corriente en el 
cumplimiento de sus obligaciones ante el fisco federal, acompañado de la constancia de situación fiscal 
y opinión de cumplimiento la cual deberá ser con “opinión positiva" emitidas por el SAT a través de la 
página de internet WWW.SAT.GOB.MX, no mayor a 30 días naturales a la presentación de la 
documentación. 

Los escritos y documentos anteriores se presentarán y estarán dirigidos al Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit y deberán hacer referencia a los datos de la 
licitación en la que va a participar, una vez que se revisen los mismos y cumpla con todos los escritos y 
documentos anteriores, se le entregaran las bases correspondientes, las cuales no tendrán costo alguno y se 
pondrán a disposición de las personas interesadas del 12 al 20 de junio de 2024. 
Los eventos de cada proceso licitatorio se llevarán a cabo en la Sala de Juntas del Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit. 
El idioma en que deberán presentarse las proposiciones será: español.  
La moneda que deberán cotizarse las proposiciones será: pesos mexicanos 
La prestación de los servicios para ambas licitaciones se realizará a partir del siguiente día hábil a la notificación 
del fallo correspondiente, en diversas localidades y municipios dentro del estado de Nayarit, y de conformidad 
con lo establecido en las bases respectivas. 
El pago a el proveedor adjudicado lo efectuarán el Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad 
Pública en dos exhibiciones, un primer pago del 50% por el concepto de anticipo el cual el licitante deberá de 
garantizar mediante póliza de fianza a favor de la Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno del 
Estado de Nayarit y el 50% restante una vez terminada la prestación de servicios y de conformidad con lo 
establecido en las bases respectivas. 
Se podrá otorgar hasta un 50% por el concepto de anticipo el cual el licitante deberá de garantizar mediante 
póliza de fianza a favor de la Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno del Estado de Nayarit. 
No podrán presentar propuestas, las personas físicas o morales que se encuentren en los supuestos de los 
artículos 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, 
Artículo 69 y 69-B del Código Fiscal de la Federación. 
Las ofertas que cumplan los requisitos de la presente convocatoria y bases serán evaluadas comparativamente 
en forma equivalente, analizando las diferentes condiciones ofrecidas por los oferentes, capacidad de respuesta 
a los requerimientos del comprador, condiciones disponibles en cuanto a precio, calidad, financiamiento, 
oportunidad y demás circunstancias pertinentes que aseguren las mejores condiciones de compra para el 
Estado.  
Se adjudicará por lote para cada una de las licitaciones. 
El/los contrato(s) respectivo(s) se le asignara a la propuesta que resulte solvente porque reúne, conforme a los 
criterios de adjudicación establecidos en las bases de licitación respectiva, las condiciones legales, técnicas y 
económicas requeridas por la convocante y garantice satisfactoriamente el cumplimiento de las obligaciones 
respectivas. (Criterio de Evaluación Binario). 

Tepic, Nayarit, 12 de junio del 2024 
ATENTAMENTE 

LIC. ISMAEL BRANDON CERRITOS MARCOS 
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EN PERSECUCIÓN DETIENE LA AIC 
A MASCULINO POR HOMICIDIO

* Iba acompañado de una mujer y un arma para lo que se ofreciera, mientras manejaba una camioneta de 
lujo BMW, y se paseaba tranquilamente por las calles de la ciudad.

Por César Gutiérrez

La tarde de ayer se registró una persecución 
que termino en accidente y con la detención 
de una pareja.
Se conoció que elementos de la Agencia 
de Investigación Criminal dependientes de 
la Fiscalía General del Estado de Nayarit; 
tenían días en búsqueda de un sujeto que 
contaba con una orden de aprehensión 
dictada por un Juez de Control por el delito 
de homicidio, por lo que al tenerlo a la 
vista, cuando circulaba en una camioneta 
marca BMW, tipo X3, color negro, por 
la Avenida México esquina con Avenida 
Victoria, le marcan el alto, a lo que dicho 
individuo reacciona y huye del lugar por 
la Avenida México.
Al llegar a la intersección con la calle 
Tenochtitlan, otra unidad adscrita a 
la AIC, le corta el paso, impactando el 
frente donde están los sensores, por lo 
que truenan las bolsas de aire de la SUV 
de lujo; provocando que se bloqueara 
la marcha y así dar por finalizada la 
persecución, facilitando la detención de 
los ocupantes y encontrando un arma 
de fuego fajada en el conductor de la 

unidad, por lo que fueron asegurados la 
pareja y puestos a disposición ante el Agente 
del Ministerio Público de Atención Temprana, 
además de ejecutar la orden citada, por lo 
que también fue puesto el conductor ante el 
Juez de Control donde deberá de responder 
por el delito de Homicidio Calificado.
Peritos de campo de los Servicios Periciales, 
levantaron muestras de los indicios para 
la complementación de la carpeta de 
investigación correspondiente.
La circulación se reabrió después de casi 3 
horas verse interrumpida.

PARA APOYAR A PRODUCTORES AGRÍCOLAS 
de Tepic, se entregará planta patrón de 

aguacate, naranjo agrio y mango, por parte 
del Gobierno de Tepic, que comparte la 

convocatoria para acceder a este beneficio.

Avanza gobierno de 
Tepic en trabajos 
de limpieza del 

antiguo cause del río 
Mololoa, abarcando 

las colonias Luis 
Donaldo Colosio, 
Tierra y Libertad, 

Lirios, 18 de Agosto 
y Manantiales. Las 
labores de limpieza 
se extenderán a la 

avenida principal de 
Los Colomos.
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¡Promover el resguardo de la memoria 
histórica y cultural de las instituciones!

 

¡Un verano lleno de ciencia y tecnología!
 
Se llevó a cabo la ceremonia para la 
entrega de becas económicas y despedida 
a estudiantes de la Universidad, que 
realizarán estancia presencial del XXIX 
Verano de la Investigación Científica 

y Tecnológico del Pacífico 2024. 
En esta ocasión 135 estudiantes 
recibieron apoyo económico por parte 
del Patronato UAN y 99 estudiantes 
realizarán su estancia con recurso propio. 

¡Aprendan nuevos conocimientos, 
descubran su vocación en la ciencia y 
a donde vayan porten con orgullo el 
nombre de la UAN, es su momento 
Ocelotes!

Con la finalidad de conmemorar el Día 
Internacional de los Archivos, se llevó a cabo 
la inauguración de la “Semana de la Cultura 
Archivística”, 
un evento en colaboración de la Universidad, 
el Archivo General del Estado de Nayarit y 
el Consejo Local de Archivos del Estado de 
Nayarit. 
Del 10 al 14 de junio se realizarán diversas 
actividades como conferencias, conversatorios 
y una exposición de documentos y material 
histórico del Estado de Nayarit y la UAN.
 
¡Acciones que fomentan el acceso a la 
información pública y la transparencia

BRUTALMENTE ATROPELLADO 
EN LA FEDERAL 15

* El Joven motociclista quedó sin vida en el lugar del accidente al ser 
impactado totalmente en su cabeza.

Por Edgardo Andrade

Un trailer termina arrollando a un masculino 
que se transportaba en una motocicleta 
Italika 150 en color Roja con negro sobre la 
carretera federal 15 casi llegando al crucero 
de Chilapa Municipio de Rosamorada 
El impacto fue en la cabeza quedando 
instantáneamente muerto en el lugar, 
quedando su humanidad regada sobre la 
cinta asfáltica.
El joven era originario de la comunidad de 
Pilas Municipio de Rosamorada 
Varias horas estuvo el tráfico intermitente 
hasta la llegada de SEMEFO y servicios 
periciales para la investigación y el 
levantamiento del cuerpo.

Predio de extracción en Jala, será 
investigado para proceder a su clausura 
Por instrucción del gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, el secretario 
de Desarrollo Sustentable en Nayarit, César 
Lara Fonseca, visitó un predio de extracción 
irregular ubicado en terrenos del municipio 
de Jala, en el tramo de la carretera Jala - 
Ahuacatlán, el cual está en abandono desde el 
año 2018.

En dicho recorrido, Lara Fonseca detectó un 
depósito de escombro, sin huellas de actividad 
reciente, sin embargo; había un derrumbe 
natural, huellas de vehículos y casquillos, por 
lo que las autoridades encargadas procederán 
a la investigación del propietario del sitio, para 
con una orden judicial, proceder a la clausura 
del mismo.

Cabe destacar; que la última visita por parte 
del personal de la Procuraduría Estatal de 
Protección al Ambiente y Ordenamiento 
Territorial (PROEPAOT) y de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, el pasado 
mes de marzo, corroboraron que es un banco 
irregular en abandono y utilizado como campo 
de tiro.
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Gobierno estatal atiende a 
integrantes de la colonia 
Nueva Esperanza de Tepic 

La secretaria General de Gobierno, 
Rocío Esther González García, 
atendió a las y los habitantes de 
esta colonia a quienes les dio la 
certeza de que la administración 
que encabeza el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero está siempre al pendiente 
de quienes como ellos, solicitaron 

su intervención para mejorar su 
calidad de vida.
González García les informó a 
los presentes en dicho encuentro 
que se realizará el enlace con 
los titulares de las diversas 
instituciones con el objetivo 
de ir resolviendo los temas 
planteados.

Inversión de 6 MDP en 
rehabilitación Puente Chino 

Con una inversión de 6 millones, 500 mil 
pesos se rehabilita el tramo del puente 
Pozo Chino a Playa Los Corchos en 
Santiago Ixcuintla, una obra que mejorará 

significativamente la conectividad y la 
seguridad vial no solo de quienes transitan 
a diario por ahí, sino de los visitantes que 
acuden a estos puntos de disfrute familiar.

Con obras de verdad, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero 
cumple con el pueblo de Santiago 
Ixcuintla.

Muere famoso astronauta William 
Anders tras caída de avión

Washington.  El mayor general retirado William 
Anders, el ex astronauta del  Apolo 8  que tomó 
la icónica fotografía de la “Salida de la Tierra” que 
muestra el planeta como una canica azul en sombras 
desde el espacio en 1968, murió el viernes cuando 
el avión que pilotaba solo se desplomó. en las aguas 
de las Islas San Juan en el estado de Washington. 
Tenía 90 años. Su hijo, Greg Anders, confirmó la 
muerte a The Associated Press.
“La familia está devastada”, dijo Greg Anders. “Era un 
gran piloto y lo extrañaremos muchísimo”. Anders 
dijo que la foto fue su contribución más significativa 
al programa espacial, dado el impacto filosófico y 
ecológico que tuvo, además de asegurarse de que 
el módulo de comando y el módulo de servicio 
del Apolo 8 funcionaran.
Alrededor de las 11:40 am llegó un informe de que 
un avión modelo antiguo se estrelló en el agua y se 
hundió cerca del extremo norte de la isla Jones, dijo 
el sheriff del condado de San Juan, Eric Peter.

Según la Asociación Federal de Aviación, en ese 
momento solo el piloto estaba a bordo del avión 
Beech A45. William Anders dijo en una entrevista de 
historia oral de la NASA en 1997 que no creía que la 
misión Apolo 8 estuviera libre de riesgos, pero que 
había importantes razones nacionales, patrióticas y 
de exploración para seguir adelante.
Estimó que había aproximadamente una 
probabilidad entre tres de que la tripulación no 
regresara y la misma probabilidad de que la misión 
fuera un éxito y la misma probabilidad de que 
la misión no comenzara para empezar. Dijo que 
sospechaba que Cristóbal Colón navegaba con 
peores probabilidades.
Contó cómo la tierra parecía frágil y aparentemente 
físicamente insignificante, y sin embargo era su 
hogar.  “Habíamos estado yendo hacia atrás y al 
revés, realmente no vimos la Tierra ni el Sol, y 
cuando dimos la vuelta y vimos la primera salida de 
la Tierra”, dijo.

“Eso ciertamente fue, con diferencia, lo más 
impresionante. Ver este orbe tan delicado y colorido 
que para mí parecía un adorno de árbol de Navidad 
surgiendo sobre este paisaje lunar tan austero y feo 
realmente contrastó”.
La Junta Nacional de Seguridad en el Transporte y 
la FAA están investigando el accide

Telescopio Webb detecta impresionante 
colisión de asteroides a 63 años luz

Madrid. Astrónomos han captado lo que parece 
ser una instantánea de una colisión masiva de 
asteroides gigantes en Beta Pictoris, un sistema 
estelar vecino conocido por su tumultuosa 
formación planetaria.
Las observaciones, registradas a 63 años luz de 
la Tierra, ponen de relieve los procesos volátiles 
que dan forma a los sistemas estelares como 
el nuestro, ofreciendo una visión única de las 
etapas primordiales de la formación planetaria.
“Beta Pictoris se encuentra en una edad en 
la que la formación de planetas en la zona de 
planetas terrestres todavía está en curso a 
través de colisiones de asteroides gigantes, 
por lo que lo que podríamos estar viendo aquí 
es básicamente cómo se están formando los 
planetas rocosos y otros cuerpos en tiempo 
real”, dijo en un comunicado Christine Chen, 

astrónoma de la Universidad Johns Hopkins 
que dirigió la investigación.
Los hallazgos se presentan ahora en la 
244 Reunión de la Sociedad Astronómica 
Estadunidense en Madison, Wisconsin.
El equipo de Chen detectó cambios significativos 
en las señales de energía emitidas por los 
granos de polvo alrededor de Beta Pictoris al 
comparar nuevos datos del Telescopio Espacial 
James Webb con observaciones del Telescopio 
Espacial Spitzer de 2004 y 2005. Con las 
mediciones detalladas del Webb, el equipo 
rastreó la composición y el tamaño de las 
partículas de polvo en el área exacta analizada 
previamente por Spitzer.
Centrándose en el calor emitido por los silicatos 
cristalinos (minerales que se encuentran 
comúnmente alrededor de estrellas jóvenes, 

así como en la Tierra y otros 
cuerpos celestes), los científicos no 
encontraron rastros de las partículas 
observadas previamente en 2004-
05. Esto sugiere que se produjo 
una colisión cataclísmica entre 
asteroides y otros objetos hace unos 
20 años, pulverizando los cuerpos 
en partículas de polvo fino más 
pequeñas que el polen o el azúcar en 
polvo, dijo Chen.
“Creemos que todo ese polvo es lo 
que vimos inicialmente en los datos 
del Spitzer de 2004 y 2005”, dijo 
Chen, quien también es astrónoma 

en el Instituto de Ciencia del Telescopio 
Espacial. “Con los nuevos datos de Webb, la 
mejor explicación que tenemos es que, de 
hecho, presenciamos las consecuencias de 
un evento cataclísmico poco frecuente entre 
grandes cuerpos del tamaño de asteroides, 
lo que marca un cambio completo en nuestra 
comprensión de este sistema estelar”.
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Gira de agradecimiento de Ampelio Gutiérrez

En breve, UMF y varios CAF reanudarán atención a 
los derechohabientes y sus familias: Issste Nayarit

Está en proceso de selección el personal que proporcionará los servicios a los pacientes

Por Pedro Bernal
Gente y Poder 

Ampelio Gutiérrez, presidente 

municipal electo de Rosamorada, 
señaló, en la gira del 
agradecimiento, cerramos este día 
en San Diego del naranjo y Santa 

Fe, como lo prometí en campaña 
volví para agradecer el apoyo 
brindado y sobre todo para dar 
soluciones a los problemas que 

prestan 
CON FUERZA Y CORAZÓN POR 
SAN DIEGO DEL NARANJO Y 
SANTA FE 

Tepic, Nayarit.- Con el objetivo de 
brindar atención médica oportuna a los 
derechohabientes y sus familias, en breve 
reanudarán el servicio varios Consultorios 
de Atención Familiar (CAF) y una Unidad de 
Medicina Familiar (UMF) de Nayarit, informó 
el subdelegado médico de la Oficina de 
Representación del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado (Issste) en la entidad, Juan Eduardo 

Velázquez Flores. 

Indicó que se está llevando a cabo el proceso 
de contratación del personal médico para 
otorgar el servicio, y agregó que ya se trabaja 
en la asignación de los responsables para 
cuatro CAF y una UMF. 

“Tenemos en puerta la contratación de 
personal médico para los CAF de San Felipe 
Aztatán, Santa María del Oro, San Pedro 
Lagunillas, San Blas, y la UMF de San Juan de 
Abajo, en el municipio de Bahía de Banderas”, 
señaló.

Por el momento, la atención se 
está otorgando de la siguiente 
manera: 

-Derechohabientes que 
pertenecen al CAF de San Felipe 
Aztatán pueden acudir a la UMF 
de Tecuala. 

-Los de San Pedro Lagunillas 
serán atendidos en la UMF de 
Compostela.

-Los de Santa María del Oro y San 
Blas, pueden ir directamente a la 
CMF “Joaquín Cánovas Puchades” 
en Tepic. 

De igual forma, los pacientes y quienes vivan 
en San Juan de Abajo en el municipio de Bahía 
de Banderas tienen la opción de ir a la UMF 
en La Peñita de Jaltemba o bien a la Clínica 
Hospital (CH) de Puerto Vallarta, Jalisco.

Aclaró que esto será sólo unas semanas, 
en lo que finalmente se concluye el proceso 
de contratación del personal, para que 
nuevamente se preste la atención en los 
CAF mencionados y en la UMF, por lo que los 
afiliados ya no tendrán que trasladarse desde 
sus lugares de origen para ser atendidos, 
concluyó el subdelegado médico.

En Santiago, se 
contará con nuevas 
aulas en la escuela 

“Benito Juárez”
En la Escuela Primaria Lic. Benito Juárez 
en el municipio de Santiago Ixcuintla, se 
realizó una inversión de 5 millones 405 mil 
pesos, que se destinarán a la demolición 
de un edificio con daño estructural y a 
la construcción de un nuevo edificio de 
dos niveles que albergará cinco aulas 
didácticas, mejorando así las condiciones 
de enseñanza para las y los estudiantes, 
de esta forma, el gobierno que encabeza el 
mandatario nayarita, Miguel Ángel Navarro 
Quintero sigue transformando los espacios 
educativos.

El desarrollo turístico de Nuevo Nayarit ocupa 
el primer lugar en inversión: Navarro Quintero 

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, en una entrevista telefónica para 
Heraldo Radio con Sergio Sarmiento y Lupita 
Juárez, informó sobre el trabajo realizado 
desde el inicio de su gobierno en materia de 
seguridad, inversión turística y recaudación, 
con el objetivo de posicionar a Nayarit como 
un estado modelo en todos los sentidos.
Navarro Quintero destacó que el desarrollo 
turístico ya no se centra en Nuevo Vallarta, sino 
en Nuevo Nayarit, siendo el primer lugar en 
inversión turística y en visitantes a estas zonas. 
Mencionó la variedad de opciones turísticas, 
desde el turismo ecológico hasta el turismo de 
montaña, que han logrado resurgir Nayarit en 
todos los aspectos después de haber estado 
oculto por muchos años.
El mandatario estatal resaltó que numerosos 
hoteles de clase internacional están en proceso 

de desarrollo, y se ha coordinado con los 
ayuntamientos para no retrasar las licencias 
de inicio y dar certeza jurídica a la posesión de 
la tierra. Además, mencionó la construcción 
de un parque industrial y la transformación 
del aeropuerto convencional en un aeropuerto 
internacional turístico de carga y descarga, con 
el apoyo del presidente Andrés Manuel López 
Obrador.
Navarro Quintero indicó también el propósito 
de construir una base naviera de gran calado 
en Compostela, en la zona del litoral, que 
conecte con Europa, Asia, Centro y Sudamérica 
y Norteamérica. En cuanto a infraestructura 
terrestre, mencionó la construcción de una 
red carretera y ferroviaria que conecta con la 
costa este de Estados Unidos. “Nayarit está 
en la rodilla del país. Podemos comunicarnos 
con todos los escenarios del país. Tenemos 

la riqueza del sureste y las 
oportunidades del norte”, 
afirmó.
Además, destacó la donación 
de 43 mil hectáreas de riego a 
través del Canal Centenario, una 
infraestructura que potenciará la 
producción agrícola del estado. 
Subrayó la importancia de la 
depuración del hato ganadero, 
libre de tuberculosis, brucelosis 
y abigeato, y la posibilidad de 
exportar a Estados Unidos 
con el respaldo de Senasica 
y autoridades sanitarias 
estadounidenses. También 

mencionó la producción de camarón en zonas 
estuarinas y la riqueza de los manglares y 
ríos del estado, calificando a Nayarit como 
un paraíso para la inversión y un lugar de 
tranquilidad para sus ciudadanos.
En el tema de seguridad, el gobernador resaltó 
la importancia del papel de los gobernadores y 
la necesidad de una apasionada entrega para 
enfrentar los riesgos sociales. Se reforzaron las 
estructuras policiales con mejores uniformes, 
equipo, capacitación y conciencia social, para 
generar confianza en la sociedad y fomentar 
la inversión y el turismo. Señaló la necesidad 
de colaboración constante entre los estados 
vecinos: Sinaloa al norte, Jalisco al sur y 
Zacatecas al este.
Desde el inicio de su gobierno, Navarro Quintero 
propuso la creación de una Universidad Policial 
para formar a quienes tengan vocación, no 
solo la necesidad de un empleo. Incrementó 
el número de elementos policiales de 700 a 
1,600, mejorando sus salarios de 10,000 a 
15,000 pesos con todas sus prestaciones. 
También destacó la colaboración con el Ejército, 
la Marina y la Guardia Nacional, aunque señaló 
que las policías municipales aún requieren 
mucho avance para garantizar la seguridad 
ciudadana.
Finalmente, el gobernador destacó el 
incremento significativo en la recaudación 
desde el inicio de su gestión, elevándola a 2,600 
millones de pesos en el primer año, pasando de 
una recaudación artesanal a una sistematizada, 
lo que permite realizar inversiones en diversos 
rubros.
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Las personas no cambian en su forma 
de ser, sino que se desenmascaran

Desaparece último 
glaciar de Venezuela 

por altas temperaturas
Madrid.  Venezuela ha dejado 
de ser un país con glaciares 
tras la desaparición del glaciar 
Humboldt. Esta pérdida es el 
último golpe a los glaciares 
tropicales, que han ido 
desapareciendo a medida 
que las temperaturas han 
aumentado.
Una comparación de imágenes 
muestra el cambio en la 
extensión del hielo del glaciar 
entre 2015 y 2024. Las 
imágenes se adquirieron con el 
OLI (Operational Land Imager) 
en Landsat 8 y OLI-2 en Landsat 
9, respectivamente. Ambas 
imágenes muestran la región 
hacia el final de su estación seca 
para minimizar la influencia de 
la capa de nieve estacional en 
la apariencia de los restos de 
hielo.
El glaciar Humboldt ha estado 
durante mucho tiempo en lo 
alto de la Sierra Nevada de 
Mérida, una cordillera en la 
extensión norte de la Cordillera 
de los Andes de América del 
Sur. En 2015, los científicos 
estimaron que este glaciar 
se extendía alrededor de 0.1 
kilómetros cuadrados (10 
hectáreas), informa la NASA.
Para 2024, el área de hielo 
se había reducido para cubrir 
aproximadamente una décima 
parte de esa superficie. Aunque 
no existe un criterio de tamaño 
universalmente aceptado que 
defina un glaciar, los científicos 
generalmente coinciden en 
que un campo de hielo de este 
tamaño está estancado, lo que 
significa que es demasiado 
pequeño para fluir pendiente 
abajo bajo la presión de 
su propio peso. Según esa 
definición, Venezuela ahora 
está libre de glaciares.
Humboldt ha sido el último 
glaciar de Venezuela desde 
2009, luego de la pérdida de 
otros glaciares en picos cercanos. 
A pesar de su proximidad al 
ecuador, el glaciar sobrevivió 

tanto tiempo en parte debido 
a su altitud. Los glaciares en los 
trópicos (la región de la Tierra 
que se extiende a lo largo del 
ecuador entre las latitudes 
de aproximadamente 30°N y 
30°S) existen debido al clima 
frío y nevoso que se encuentra 
en las elevaciones altas.
El glaciar Humboldt se aferraba 
a una pendiente y un lecho en 
la base del Pico Humboldt, que 
se encuentra justo por debajo 
del Pico Bolívar, el pico más alto 
del país. La topografía también 
podría haber jugado un papel en 
su relativa longevidad. Rodeado 
de pendientes extremadamente 
pronunciadas, el hielo de 
Humboldt se asentaba en una 
pendiente ligeramente más 
suave donde la nieve podía 
acumularse y compactarse 
hasta convertirse en hielo 
glacial durante las condiciones 
más frías del pasado.
Pero la altitud y la topografía 
no han sido suficientes 
para sostener el glaciar 
indefinidamente. La evidencia 
de imágenes satelitales 
y aéreas, observaciones 
terrestres y fuentes históricas 
indican que el glaciar Humboldt 
ha estado en declive durante 
mucho tiempo. En 1910, tenía 
una extensión de 3 kilómetros 
cuadrados y ahora cubre 
alrededor de 0.01 kilómetros 
cuadrados, lo que convierte a 
Venezuela en la primera nación 
postglacial de los Andes.
Los glaciares de otras partes de 
los trópicos están mostrando 
una respuesta similar al 
calentamiento. Los glaciares 
del Kilimanjaro en Tanzania y 
Puncak Jaya en Indonesia, por 
ejemplo, se han convertido en 
campos de hielo estancados. 
Los satélites siguen siendo una 
herramienta importante para 
los científicos que cartografian 
estos cambios y estudian cómo 
responden el paisaje y los 
ecosistemas.

En la entrega anterior en la que nos 
referimos a los enterradores del 
Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), hubo alguien que comentó que 
posiblemente le ocurra lo mismo o 
algo similar al Partido de Movimiento 
de Regeneración Nacional (Morena), 
si es que el presidente, Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO), se desliga 
por completo, una vez que concluya 
su mandato en la Presidencia de la 
República, de todo lo que signifique 
política, tal y como él mismo lo ha 
anunciado constantemente.
Y lo anterior debido a que, en cuanto 
el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano, abandonó definitivamente 
el PRD, quienes quedaron al frente 
no supieron o les importó muy poco 
aprovechar todo el potencial que llegó 
a tener en sus momentos de gloria el 
partido del Sol Azteca; tal vez porque lo 
único que buscaron siempre -los ahora 
enterradores- fue su beneficio personal 
que el bienestar popular.
No por nada se dice y afirma que las 
personas no cambian, sino que simple 
y sencillamente se desenmascaran. Y 
claramente se comprueba hoy en día 
que los llamados o conocidos como “los 
chuchos”, Jesús Ortega Martínez y Jesús 
Zambrano Grijalva, así como Guadalupe 
Acosta Naranjo y demás caterva que 
contribuyeron a la ya casi desaparición del 
PRD, no estaban en las filas de un partido 
más identificado con el pensamiento de 
izquierda por convicción, sino nada más 
por su propio interés, para sacar en su 
provecho lo más que se pudiera tanto 
en cuestión económica como influencia 
política y todo tipo de prebendas.
Existe la posibilidad, como se dijo en la 
entrega anterior que, tal vez pudo haber 
sido una estrategia que Cuauhtémoc 
Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia 
Martínez, Rodolfo González Guevara y 
demás supuestos disidentes abandonaran 
el PRI para contener a la izquierda 
mexicana haciéndose pasar como estar 
afines con ese ideal. Sin embargo, varios 
de estos expriistas al ver y comprobar 
cómo gran parte del pueblo, así como 
izquierdistas de toda la vida en nuestro 
país tomaban de buena fe el entonces 
denominado como Frente Democrático 
Nacional que, posteriormente devengó 
en el PRD, generando un gran movimiento 
popular, el ingeniero Cárdenas Solórzano 
y quizás otros de sus congéneres vieron y 
comprobaron que la idea de convertirse 
a la izquierda no era tan descabellada 

debido al arraigo popular que comenzó a 
tener, vieron que era mejor estar con el 
pueblo y no en su contra.
No así el señor Porfirio Muñoz Ledo, quien 
a la mejor no pudo desprenderse de sus 
raíces políticas y menos de su partido 
nodriza, el PRI ni tampoco se atrevió 
a desobedecer las posibles órdenes 
que les habían dado para introducirse 
en el movimiento de izquierda como 
caballos de Troya, para después 
desestabilizar desde dentro cualquier 
tipo de potencialidad de la izquierda que 
pudiera poner en riesgo la estabilidad 
sobre alfileres que tenía México en aquel 
entonces. Pues no por nada a varios de 
los dirigentes de aquel Consejo General 
de Huelga (CGH) del movimiento 
estudiantil de 1968, una vez que se 
fueron calmando las aguas turbias, 
muchos de ellos fueron colocados en 
cargos de la administración pública o 
como rectores en alguna universidad; 
no como pago de compensación, desde 
luego, sino para que ya no movieran el 
tapete en caso de que les llegaran de 
nuevo las calenturas de la lucha social.
Pero también varios de los que se 
vieron involucrados en el movimiento 
estudiantil de 1968, así como en la 
matanza del Jueves de Corpus, del 10 
de junio de 1971, al ver la fundación del 
PRD, vieron la oportunidad de engrosar 
sus filas, algunos por convicción y otros, 
tal y como pudo haber sido con los 
mentados chuchos, vieron la oportunidad 
de recomponer sus vidas, las de ellos, por 
supuesto.
El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, como 
viejo animal político vio y comprobó 
cómo se estaba fragmentando el partido 
político que coadyubó a conformar, 
cómo se empezaron a distribuir en las 
mentadas tribus en las que cada una 
quería llevar agua a su molino sin atender 
las causas populares, buscando nada más 
el beneficio propio, comprobando por sí 
mismo cómo hacían a un lado estatutos 
y postulados del partido; no traicionando, 
porque debido a su comportamiento 
dentro del PRD jamás los aceptaron, sino 
que su supuesta aceptación era nada 
más de dientes para afuera, porque en 
sí, en realidad les estorbaban para sus 
aviesos fines.
Así que, si AMLO se desliga por completo 
de Morena, posiblemente le ocurra lo 
mismo que al PRD o que tal vez llegue 
a ser otra hegemonía como la época 
dorada del PRI.
Sea pues. Vale.

Problemas de Vialidad y Educación 
en Santiago Ixcuintla: Acosta García 

José María Castañeda 

En una entrevista concedida en sus oficinas de 
Tránsito y Vialidad, ubicadas al oriente de la 
población, José Miguel Acosta García, conocido 
como “El Burritas”, expresó su preocupación por 
la desorientación de los jóvenes en relación con la 
seguridad vial. Pese a los programas educativos que 
se llevan a cabo en los centros escolares, muchos 
jóvenes, especialmente aquellos que manejan 
motocicletas, no siguen las normas adecuadas de 
conducción.
“Los jóvenes están muy desorientados. A pesar de 
los programas de vialidad que implementamos en 
las escuelas, muchos no entienden la importancia 
de conducir de manera segura,” comentó Acosta 
García. “Sus padres compran motocicletas para 
que lleguen rápido a sus estudios, lo cual está bien, 
pero el problema surge cuando estos jóvenes se 

reúnen por las tardes para jugar arrancones, realizar 
piruetas o simplemente correr en las carreteras 
vecinales de las comunidades.”
Según Acosta García, rara es la semana en la que no 
tienen que atender un accidente vial, muchos de ellos 
con consecuencias fatales. “El personal de Tránsito 
y Vialidad constantemente realiza operativos para 
frenar estos accidentes, pero nos enfrentamos a 
críticas. En esos momentos, somos vistos como los 
villanos que solo buscan afectar la economía de los 
dueños de las motocicletas, que son detenidas por 
no traer placas o porque los conductores no usan 
las mínimas medidas de seguridad personal como 
cascos, chamarras y pantalones adecuados.”
“Chema, si vas ahora afuera de la escuela 
preparatoria, verás unas cien motocicletas 
estacionadas y de esas, solo seis o siete tienen 
placas. Aun así, nosotros somos los malos de la 
película, cuando los infractores de la ley son los 

alumnos que traen sus motocicletas sin placas o los 
padres por ser permisivos,” concluyó José Miguel 
Acosta García, visiblemente frustrado.

OROMAPAS trabaja en bombas de 
agua quemadas en San Dieguito 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Derivado a un alto voltaje producido 
por descargas eléctricas, OROMAPAS 
Acaponeta se 
e n c u e n t r a 
r e a l i z a n d o 
m a n i o b r a s 
para remplazar 
dos bombas 
quemadas del 
sistema de 
rebombeo, una en 
San Dieguito de 
Arriba y otra en 
Amado Nervo.
Lo anterior se está 
realizando para 
solventar la falta 
de agua en dichas 
comunidades y 
que el sistema 
funcione con 
normalidad en las 
próximas horas.
A ello, el 

Organismo Operativo del Agua 
Potable y Alcantarillado de Acaponeta 
pide paciencia mientras se culminen 
las labores.
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Hasta el Último Jalón: Construcción de Domo en Valle Lerma

Reconocimiento 
a la Eficiencia 

del Registro 
Civil de Santiago 

Ixcuintla
José María Castañeda  

El presidente municipal Eduardo Lugo 
López recibió de manos del oficial del 
registro civil 12 libros que enriquecen el 
acervo cultural de la historia del registro 
civil de Santiago Ixcuintla. Este gesto busca 
mejorar la eficiencia en las consultas de 
actas y agilizar los trámites en la búsqueda 
de archivos históricos, reflejando todo lo 
que ha acontecido en el municipio.
Hace algunos meses, la señora Soledad 
Robles, procedente de Culiacán, Sinaloa, 
pero con raíces santiaguenses, acudió a 
las oficinas del registro civil en busca de 
unas actas necesarias para legalizar una 
documentación importante para su madre, 
María Abrigo. Quienes acompañábamos a 
la solicitante nos sentimos satisfechos al 
ver la eficiencia demostrada por el personal 
del departamento, administrado por el Lic. 
Daniel Ayala.
La administración del profesor Eduardo 
Lugo se ha destacado por proporcionar 
a los santiaguenses las herramientas 
necesarias para actualizar sus documentos 
en el momento requerido. Este compromiso 
quedó demostrado en la oficina del registro 
civil, donde se respondió eficazmente a las 
necesidades del pueblo.

José María Castañeda 

“Hasta el último jalón, vamos a dejar obra,” 
le dijo el presidente municipal Eduardo Lugo 
al regidor Alan Aldana Gutiérrez, al dar el 
banderazo de arranque para la construcción 
de un domo de usos múltiples. Esta obra, 
que beneficiará a la juventud deportista de la 

comunidad de Valle Lerma, tendrá un costo 
aproximado de 3 millones 600 mil pesos.
El regidor de la zona serrana, Alan Aldana, 
expresó su gratitud hacia el presidente 
municipal: “Mi comunidad está muy 
agradecida, y yo, sobre todo, le estoy muy 
agradecido. Cuente conmigo para cualquier 
circunstancia.” Aldana explicó que sus paisanos 

habían solicitado constantemente esta 
obra. “Yo insistía ante la autoridad, pero 
no fue sino hasta ahora, en el crepúsculo 
de la administración, que estamos viendo 
cristalizar esta obra tan requerida por mi 
pueblo y especialmente por los jóvenes, 
quienes ven en el deporte una forma de 
desfogar todo el ánimo y la fuerza que su 
juventud les exige.”
Visiblemente emocionado, Aldana continuó: 
“Agradezco al profesor Eduardo Lugo esta 
disposición de cumplir, en el último tramo 
de su administración, el compromiso 
adquirido con mi poblado.” Con esto, 
Aldana demostró con creces la importancia 
de ostentar un cargo de servidor público 
comprometido con su comunidad. Desarrollo turístico Nuevo 

Nayarit ocupa primer lugar en 
inversión: Navarro Quintero

En Santiago, 
se contará 
con nuevas 

aulas en 
la escuela 

“Benito 
Juárez”

En persecución 
detiene la AIC 
a una persona 
por homicidio

Con implantes 
cocleares, DIF Nayarit 

transforma la vida 
de más nayaritas

Avanza gobierno 
de Tepic en 
limpieza del 

antiguo cause 
del río Mololoa
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